

一数する)とみるかは理論構成の基本にかかわる問題である。著者は後者( $a_{ij}$  のクライイン解釈)をとり、そのテストを通じて新古典派的図式の支配が帰結されている。

デニソン指数をめぐる分析においては、多様の銘柄の労働力すべてに対して、この立場が拡張適用されている。限界価値生産力と賃金は等置され、すべての型の労働力について、限界生産力的分配命題の成立が前提として選択されている。

この選択は賃金～失業～物価関係の分析(IX章)にもひきつがれる。

周知のサミュエルソン・ソロー論文では、フィリップスの示した賃金～失業関係は、失業～物価関係にかきなおされた。この書きなおしは厳格な新古典派的競争市場の価格形成理論の視点からすれば、理論の韜晦ともみられよう。だが、サミュエルソン・ソロー論文の含意は、相互依存の網の目で結ばれている各種生産物および要素市場それぞれの特性を考慮しながら、賃金～失業、賃金～価格の関係を示す二つの簡単な方程式(たとえば完全競争市場の前提のもとでマイクロレベルで導いた方程式をアグリゲイトするなどして)を求めたりすることは困難であるという点にある。この認識にもとづいてサミュエルソン・ソロー論文は失業～物価の経験的関係を統計資料を使って示すにとどまっている。これに対して、IX章で著者は賃金～失業、賃金～物価をめぐる二つの関係式を市場の需給両曲線の誘導形という理解で直接陽表的に書きあらわす。であるから著者の新古典派的価格形式への傾斜はサミュエルソン・ソロー論文におけるよりもはるかに徹底しているともいえるであろう。なお、著者は16グループの財について価格～賃金～生産性の関係について統計的回帰分析をおこなう。分析の結果として約半数だけが、競争市場において決定されるという仮説と矛盾しないと報告されている。にもかかわらず、総計量についてのフィリップス方程式が統計的に妥当するという結果から、「全体としては」競争市場における賃金、物価の形成がうけ入れられるという判定をくだす。

しかし、賃金と諸価格の決定こそは、著者が成長の解剖学的分析のくだりで強調する相互依存関係の作動する分野にはかならない。すくなくとも現在入手可能な分析要具としての一般均衡的理論体系を陽表的に適用して各グループの財の価格形成の実績が理論から期待されるところとどれだけの偏りをもつかを検討することが望まれる。この点、最近のソローの Price Expectations and the Behavior of the Price Level の中で、一方程式中に相互依存のしくみを押し込めることの危険がさらには

っきり強調されているのは正当な認識である。

また、著者の分析結果は規模の利益の存在を示唆している(II章)ので、V章で前提された単純明快な競争市場における分配理論とどういう整合性を保ちうるかが問題としてのこされている。

現代経済学上の主要課題をほとんど網羅するこの大部の書物におさめられた諸研究のメリットを数えあげることはとうてい紙面の余裕が許さない。もし、この研究業績の中から、一つだけという制約を与えるなら、躊躇なくVII章を中心とする経済政策の遂行における計量的分析体系の役割に関する諸研究があげられるであろう。日本における産業連関表の作成に関して、また経済計画における操作可能な計量モデル体系の整備において著者の業績はことあたらしくいうまでもないが、過去の計画の検討をふまえて、需給両面の整合性を備えたモデルの作成の必要性を説く著者の主張は十分な説得力をもっている。

【小尾 恵一郎】

柴 田 裕

### 『国際経済政策の理論』

東洋経済新報社 1970.4 253 ページ

本書のタイトルの国際経済政策はあまりなじみのない用語であるが、従来の通商政策、貿易政策といった分野より広範のものである。本書の内容は国際分業論、国際収支調整、資本移動、関税政策と国際経済学において最近の展開が著しい分野をカバーしており、著者の国際経済学研究の体系づけを狙ったものと解される。序文で述べられているように、このタイトルは今日国際経済学の基礎的文献となっている J.E. ミードの同名の2部作にならったものであり、その分析方法もミードの2部作の数学付録の影響が顕著である。

本書は4章から成る。第1章「国際貿易の純粹理論」は国際貿易の型および貿易と成長の問題を扱っている。貿易の型の決定因については古典派の労働生産性仮説や、ヘクシャー・オリーン理論に加えて最近展開してきた技術ギャップ論、プロダクト・サイクル論、合意的国際分業論等のより動学的性質をもった新理論があるが、ここではバグワッティ、ジョンソン、チップマン等のすぐれた国際経済学展望をとり入れて、バランスのとれた教科書的解説となっている。

第2章は国際収支調整のメカニズムを扱う。まず定石

通りに価格効果を中心とする古典派モデルと所得効果中心のモデルを展開し、ついでミードの数学付録の手法に沿って両者を総合したモデルが示される。このモデルはつきの第3章「長期資本移動の理論」の展開の基礎になる。ここで長期資本移動は国際間の利子率差によって生ずる資本移動の意味で用いられており、通常の用法とはかならずしも一致しない。第1節では前章のモデルに資本移動関数を導入して、資本移動を含む国際収支調整メカニズムが明らかにされる。2国間の資本移動が両国の経済成長に与える効果を見るためには資本の産出力効果を導入しなければならないが、第3節はハロッド・ドマーモデルの開放経済への拡張であり、第1節の比較静学的分析に対して資本移動の動学的分析になっている。これらの positive な分析に対して、第2節は資本移動の normative な分析であり、国際資本移動に対する最適課税の理論を扱っている。

各国内で完全競争が成立していれば、自由貿易を通じて世界大の資源の最適配分を達成しうる。したがって関税その他のによる保護貿易は最適資源配分を乱し、社会的厚生の loss を生ずる。保護貿易擁護論はこの loss を相殺する以上の benefit を見出さねばならないが、その benefit によって保護貿易論はいくつかに分類される。交易条件有利化のための最適関税論、国内市場の歪みを相殺するための社会厚生最適化政策、自給自足や工業化自体を目的とする非経済的理論、動態的利益を求める幼稚産業保護論等である。これらの議論の萌芽は国際経済学の初期の文献に見られるが、1960年代になってジョンソンを始めとしてそれを整理する諸論文が発表された。第4章「関税政策の諸類型」はジョンソン・バグワッティにならって関税政策の新しい整理、分類を行なっている。

以上の4章はいずれも国際経済学において最近の展開が著しい分野であり、本書はそれらの最新の成果をとり入れて、水準の高い教科書となっている。ただ第1、4章は主として幾何学図形に頼り、第2、3章は代数学的手法によっており、全体として分析方法が一貫していない恨みがある。

著者自身の理論的貢献は第2、3章の資本移動を含めた国際収支調整の比較静学分析と、第1、4章の貿易偏向の理論とその応用に見られよう。貿易偏向の理論は経済成長が2国間の貿易を拡大する方向に働くか、あるいは縮少する方向に働くかを分析したものである。資本蓄積、労働増加、技術進歩のいずれかに基づく経済成長が輸出可能財および輸入可能財の国内生産、消費へ及ぼす効果を通じて、両財の相対価格不変の下で、輸入需要

(したがって輸出供給)を経済成長率以上に高めるか(順貿易偏向的)、それと同程度か(中立的)、経済成長率以下か(逆貿易偏向的)が分析される。

この議論は第2次大戦後の世界的ドル不足の原因を米国の輸入競争産業に偏って生じた生産性上昇に求めたヒックスの「就任講義」に始まり、ジョンソンによってヘクシャー・オリーンモデルを用いての成長と貿易の比較静学分析として一般化されたものである。ジョンソンは需要および供給の産出量弾力性を組合させて、成長が貿易に与える効果を分類した。ジョンソンの分類には明瞭でない点があり、その幾何学的解明には誤りがあった点は池間誠氏(Oxford Economic Papers, 1969, July)を始めとして2、3の若手研究者によって指摘され、修正されたが、本書の第1章ではそれをさらに補ってこの議論の最終整理を企図している。ここで著者が付け加えたのは上述の研究者達が十分に扱わなかった、輸出可能財と輸入可能財が相互に入れ替わって貿易の型に逆転が生ずるケースである。この議論はさらに第4章の後半における「関税賦課の下では経済成長の結果1国の社会的厚生は低下する可能性がある」というジョンソンの命題の吟味にも用いられている。しかしこのような分類学の厳密化はあくまで marginal な貢献であって、もっと重要な課題が等閑視されていることを指摘したい。それはこのような貿易偏向モデルで用いられる供給の産出量弾力性は、経済成長に伴なっての産業構造変化の方向を表わすものであって、本来所与のパラメーターとするのではなく、それ自体がどのようにして決定されるか、またそれと成長との関係等が究明されなければならないことである。また第2の議論について言えば、著者は経済成長の型によってジョンソンのケースも含めて種々のケースが生じうることを明らかにしているが、経済成長の型と関税賦課との関係には触れていない。

著者も指摘しているように「国際貿易の理論の特徴は、その学問的分析が行なわれるようになった当初から政策的内容が強かったこと」(4頁)である。貿易偏向の議論を始めたヒックスの就任講義には第2次大戦後の世界的なドル不足の現実があった。リストやマノイレスコの保護貿易論や、マクドゥーガルの外国資本規制の議論等、各理論の初期の文献には強い現実認識が溢れている。しかし論争が進み、議論が整理されてくるにつれて、その flavor も失せてゆき、始めの問題自体がぼやけてしまう。もちろん理論の役割は別個の一見関係もないような諸問題の中にも共通の理論・メカニズムを見出すことにある。しかしそれがしばしば不必要なまでの論理の複雑化にな

り、問題自体が見失なわれてしまう弊がないではない。初学者用のテキストとして書かれた第1章の前半は別として、本書の残りの部分ではそれぞれの理論展開の発端となった事実や問題提起についてもっと具体的な解説が欲しいと思う。理論の整理のみでは初学者にとってなぜそのような理論展開が必要なのか分りかねるであろう。ひるがえって日本の現実を眺めるとき、最近顕著になった貿易収支の大幅黒字傾向の下で、日本の国際経済政策は大きな転換を迫られており、国際経済学者の発言も求められている。本書にはそのような問題意識は希薄である。しかし本書で扱われている諸理論はこのような日本の現実と無関係ではない。貿易偏向論は明治以降、否、第2次大戦後の日本の経済成長が貿易に及ぼした影響をいかに説明できるのか。資本移動の理論において今日解明が求められているのは多国籍企業による直接投資の行動である。関税も単に輸入品の国内価格を高める効果のみならず、カナダやオーストラリアの研究者によって試みられているような産業組織に与える影響にもっと注目しなければならないであろう。理論を真に現実理解の有効な用具とするためには、きれいごとの理論整理に終らずに、たとえば世界の各国に見られる工業保護政策を説明するためにジョンソンが導入した工業選好仮説のような大胆な理論化が必要であろう。著者自身の問題提起と積極的展開を期待したい。【山 沢 逸 平】

水 田 洋

### 『アダム・スミス研究』

未来社 1968.10 428, 101 ページ

これは書評を書きにくい書物である。おまけにすでにいくつかの書評がでており、著者もすでに反論めいたものを書いてしまっている。このうえまた、あえて何をかいわんやという気もするのだけれども、しかし、このごろ17世紀から18世紀の思想史へほんの少し関心を移動させつつあるわたくしにとって、大いに関心をそそられる問題もないわけではない。そういう点に焦点をしづぼって若干の感想をのべてみたい。

山崎怜氏の表現によると、著者はスミスという巨峰の山麓やペースキャンプをぐるぐるまわってばかりいて、なかなか山頂をきわめないといわれるが、わたくしはまだスミス山のふもとへも到達していない。その手前にヒューム山もあり、スコットランド歴史学派という山脈や

道徳感学派という山脈もあって、一生かかってもスミス山までゆけるのかどうかわからないという状況にある。そういうときに、はるか先の方から、こっちの道をくるとスミス山だぞと声をかけてくれた先達がいる。この書物はそういう感じの本である。だからわたくしの感想もスミスそのものよりも、もっと手前のところに集中せざるをえない。

そのスミスへの道をどう見きわめるのかがひとつの問題である。著者も「ロックからスミスまで、すなわち主として18世紀前半のイギリス思想史は、その前後にくらべて、開拓がはるかにおくれている」(224ページ)ということを認めつつ、スコットランド学派とアイアランド出身の何人かの思想家と理神論者、自由思想家とそのほか数名の名をあげて、「この時期のイギリス思想史の、輪郭はほぼ見当がつく」(224ページ)といっているが、わたくしにはまだ見当がついていない。大きな流れとしては、著者もいうように、利己心の哲学=功利主義と道徳感の思想との二つがあることはたしかであろうが、これはかなり錯綜しているようだし、理神論や自由思想家をこの二つの流れとどう関係づけるのかもよくわからない。たとえば理神論は宗教思想としてはかなりラディカルなものだしじじつランドなどはのために迫害をうけているのだが、シャーフツベリではそれがどうして秩序の思想と結びついてしまうのであろうか。あるいは、「1688年以後英語で書かれたもっとも深刻な社会批評の多くがアイアランド生まれの人の手による」というクリストファー・ヒルの指摘は、先の大きな二つの流れとどういう関係において考えるべきなのか。18世紀前半のイギリス思想史についてのこういうたぐいの疑問をあげてゆけば、まだいくらでもあるけれども、そういう諸潮流が結局はすべてスミスへ流れこむのかどうかということが、わたくしのいちばん大きな疑問なのである。ちょうどロックが17世紀イギリスの諸思想の一部をきり捨てるによって17世紀を総括したのと同じように、スミスもまた何かをきり捨てるによって18世紀を総括したように、わたくしには思われてならないのだが、もしそうだとすれば、スミスによってきり捨てられたものは何であったのかを、わたくしは知りたいのである。すべての道はスミスへつうづるのではなく、この道はスミスへつうじないというものがありはしないか。それがえがかれることによって、スミス山の輪郭はいっそうはっきりとすることであろう。

スコットランド歴史学派というものも、わたくしにとってはなかなかの難物である。この書物は、ページ数に